
Correction exercices de syntaxe et de ponctuation 

La syntaxe  

 

1.  

a) Ce traiteur fournit les ustensiles dont vous aurez besoin pour votre repas de 

fête.  

Le pronom relatif dont fait référence au nom ustensiles et remplace un groupe de 

mots commençant par de (de ces ustensiles) dans la subordonnée relative (dont 

vous aurez besoin pour votre repas de fête), où il a la fonction de complément 

indirect du verbe aurez besoin (vous aurez besoin de quoi? de quelque chose, de 

ces ustensiles, un groupe de mots remplacé par dont).  

Remarque : Le pronom relatif que remplace le plus souvent un groupe de mots 

ayant la fonction de complément direct dans la subordonnée relative. Soit la 

phrase Ce traiteur fournit les ustensiles que vous utiliserez pour votre repas de 

fête. Dans la subordonnée relative (que vous utiliserez pour votre repas de fête), 

que remplace le groupe de mots ces ustensiles (vous utiliserez quoi? quelque 

chose, ces ustensiles, un groupe de mots remplacé par que).  

 

2.  

b) Durant la canicule, aucune des salles accueillant les congressistes n’était 

climatisée.  

Ici, le mot de négation aucune signale que la phrase est négative. Dans une 

phrase négative, il doit y avoir un ne.  

 

3.  

a) C’est certainement une visite que nous nous rappellerons longtemps.  

Le pronom relatif que fait référence au nom visite et remplace le groupe de mots 

cette visite dans la subordonnée relative (que nous nous rappellerons 

longtemps), où il a la fonction de complément direct du verbe se rappeler (nous 

nous rappellerons quoi? quelque chose, cette  

visite, un groupe de mots remplacé par que).  

Remarque : Le verbe se rappeler s’emploie avec un complément direct (CD); ce 

CD peut être un groupe nominal (GN) ou une subordonnée (Psub), qu’on peut 

remplacer par quelque chose ou quelqu’un (on se rappelle quelque chose, 

quelqu’un et non *de quelque chose, *de quelqu’un).  

Par contre, le verbe se souvenir s’emploie avec un complément indirect (CI); ce 

CI peut être un groupe prépositionnel (GPrép) commençant par de ou une 



subordonnée, qu’on peut remplacer par de quelque chose ou de quelqu’un (on se 

souvient de quelque chose, de quelqu’un). 

 

4.  

a) Autrefois, les gens ne s’éclairaient qu’avec des chandelles ou des lampes à 

l’huile.  

Ici, ne doit accompagner que dans l’expression ne… que qui exprime la 

restriction, qu’on peut remplacer par seulement (les gens s’éclairaient seulement 

avec des chandelles).  

 

5.  

d) Je souhaite que, cette année, mes résultats en mathématiques soient meilleurs 

que ceux de l’année dernière.  

On emploie le subjonctif (soient) dans une subordonnée (commençant par que) 

qui complète un verbe qui exprime un souhait (ici souhaite : je souhaite que mes 

résultats soient…).  

 

27.  

d) Qu’il fasse beau ou mauvais, Bernard voit toujours la situation sous un angle 

positif.  

Sous un angle (et non *d’un angle) est une expression qui signifie d’un point de 

vue (ici, d’un point de vue positif). 


